

# SOLIDARIDAD OBRERA

ÓRGANO DE LA CONFEDERACIÓN GENERAL DEL TRABAJO DE CATALUÑA



PORTAVOZ DE LA CONFEDERACIÓN GENERAL DEL TRABAJO DE ESPAÑA

AÑO VII - EPOCA VI

Barcelona, martes, 1 de septiembre de 1936

NUMERO 1367

## ¡Por una infancia redimida!

### La ingente transformación social que se está matizando con riadas de sangre y heroísmo, ha liberado a España del horrendo crimen que la religión cometía con los niños. Desde hoy se ha terminado con el oprobio secular

### Uno de los triunfos más esplendorosos de la Revolución

#### La redención de la escuela

El crimen más horrendo que se ha mantenido en España por espacio de siglos, se ha consumado cotidianamente, y en medio de la mayor impunidad, en los centros de educación que la grey católica acaparaba con osadía increíble.

La Iglesia ha gozado de una tolerancia excesiva de los gobernantes de laya. Ha disfrutado de prerrogativas ilimitadas en la órbita de la enseñanza. Sus antros de tortura mental han estado exentos de la aportación tributaria que recaía sobre las espaldas de los profesores que no ceñían su cintura con el cordón jesuítico.

La organización religiosa de Ignacio de Loyola ha batido el record de la desfachatez y de la absorción. Sus templos y sus centros docentes son sobradamente conocidos en toda la Península. Han influenciado enormemente la trayectoria española.

El jesuitismo cobijaba en sus naves escolares a los cachorros de la gran burguesía y a la infancia de las clases que oscilaban entre las posibilidades de las grandes fortunas y los acudados de menor cuantía. A los pequesuellos que nacen en medio de la gran abundancia se los moldeaba de acuerdo con las conveniencias de los sectores que monopolizan las riquezas del país.

La enseñanza religiosa ha impedido que España cruzara con rapidez fulgurante los confines de la ignorancia y de la barbarie que todavía predomina en nuestro suelo. Desde niño, los hijos de los potentados eran sometidos a una disciplina ignaciana que es mucho peor y brutal que la disciplina de cuartel.

Pero no se circunscribía la nefasta influencia de los enseñados a la esfera burguesa. Hemos podido presenciar cómo la religión envenenaba a los hijos de los obreros. Y con el pretexto de levantar lugares recreativos robaban a los hogares proletarios sus más preciados dones.

Era característico de los jesuitas mantener centros de enseñanza confesional en los suburbios y arrabales. A ellos acudían nuestros pequesuellos, por el imperativo categórico de la necesidad y a causa del abandono que el Estado feudo-burgués patrocinaba, en evidente concomitancia con los dignatarios de la Religión.

La doliente España es un país de hambrientos y de analfabetos. El presupuesto del Estado nunca ha dedicado la atención especialísima que merecen las tareas educadoras. En estos últimos años se ha atendido algo más que en épocas pretéritas. Pero es indispensable que nos situemos en una senda de mayores vuelos.

Los culpables de este flagelo social son los curas y sus adláteros. La religión no hubiera podido disfrutar de la exclusividad de la enseñanza, si hubiese tenido enfrente a un Estado que verdaderamente se hubiese preocupado de enseñar como se debe y sin omitir a un solo ciudadano.

La revolución ha conseguido lo que no se pudo lograr con la pluma y con los fogosos discursos. El pueblo que está empapado de la tragedia española acabó con un gesto ejemplar el obstáculo oprobioso que obscurece los cerebros de nuestra querida tierra.

Al desaparecer la Iglesia recuperamos a nuestros hijos. Desde ahora, en adelante, la escuela no será un centro en el que se cultiven las mayores aberraciones, y no se atenuará la mente de los chiquillos que tienen la sonrisa en los labios y el corazón en las pupilas.

Pero no solamente habremos rescatado a nuestros hijos, sino que privaremos absolutamente que la religión organizada siga modelando a su alijo y capricho a los niños que proceden de las mansiones doradas. A estos niños se les dará la misma educación que a sus camaradas.

No se puede dudar del gran triunfo que hemos conseguido al lograr que la enseñanza se desanude de los prejuicios religiosos. Dentro de unos años creará una generación floreciente de rebeldía y de promesas sociales.

Desde el 19 de julio, a los niños no les distanciará nada. En la escuela serán compañeros de estudio y de lucha. Al penetrar en el distel de los centros escolares se sentirán camaradas. Y cuando se hayan esfumado los rescollos de odio que fomentó la religión y el capital, los pequesuellos se sentirán hermanos y repudiarán a quienes les hablen de las odiosas diferencias sociales.

La ingente transformación social que se está matizando con riadas de sangre y heroísmo ha liberado a España del horrendo crimen que la religión cometía con los niños. Desde hoy se ha terminado el oprobio secular.

La enseñanza confesional ha desaparecido para siempre. La escuela ha sido redimida. El hogar recuperado el estado de libertad.

### Importancia estratégica de la toma de Mallorca

#### Si se presta la ayuda necesaria, en pocos días, los expedicionarios antifascistas pueden llegar a Palma, último reducto faccioso de las islas Baleares

No me cansaré de repetir lo mismo: con un poco de ayuda desde la ciudad, los expedicionarios antifascistas de Mallorca podrán llegar en pocos días a Palma, último reducto faccioso en las islas Baleares.

He luchado junto con los milicianos en la toma de Formentera y toda la isla de Ibiza, y sé del valor de nuestros camaradas, a los que nada puede vencer. El desembarco en Mallorca constituyó una gesta de heroísmo sin igual.

Los fascistas de Mallorca no están en condiciones para resistir nuestro ataque. En el terreno personal, son unos cobardes, los cuales poseen en la primera línea de fuego a los infelices soldados, víctimas de nuestras balas cuando atacan o se resisten, y víctimas de los fascistas cuando se niegan a disparar. Cuando los soldados intentan entregarse con las manos en alto a nuestras fuerzas, los fascistas los fusilan por la espalda, huyendo como una cobardes, después de haber cometido su alevoso crimen.

Diariamente se entregan a nosotros fuertes contingentes de soldados. El enemigo tiene cada día una cantidad enorme de bajas. Si no fuese por las piezas de artillería de que disponen los fascistas, estaríamos ya en Palma. En las gestiones que hemos hecho en Mahón, Barcelona, Gerona y Figueras, hemos conseguido hacernos con los instrumentos de guerra necesarios para conseguir una victoria rápida.

#### HOMBRES Y ARMAS PARA EL FRENTE

Yo no sé lo que hacen en Barcelona tantos hombres armados. En esa ciudad no existe el peligro de un contraataque fascista. En cambio, en el frente hacen falta hombres y fusiles. Pasar las armas por las calles de la ciudad constituye un motivo de inquietud y de alarma. No conviene a nadie el peregrino argumento de que los hombres deben quedarse en la ciudad para vigilar al enemigo. El enemigo, queridos camaradas, está en Mallorca, en Zaragoza, en Sevilla, en el Guadarrama, en Burgos y en Galicia. Decir lo contrario es buscar un cómodo pretexto para no luchar contra el fascismo.

Todos los que sientan hervir en las venas su sangre moza y en el cerebro las ideas de libertad, deben reclamar un puesto de combate en el frente. Si quitar importancia al frente aragonés, es preciso fijar toda la atención precisa al frente mallorquín. Aquí el enemigo está totalmente demoralizado. Con un pequeño empuje, la victoria sería completa. En Mallorca hacen falta hombres. Hombres que sobran en la ciudad. Los que se niegan a ir al frente disponiendo de armas y llamándose revolu-

cionarios, esconden su cobardía con pretextos que no convencen a nada.

#### SIGNIFICACION DE LA CAIDA DE MALLORCA

manos antes de quince días. La más elemental táctica militar aconseja no prolongar demasiado la guerra en esta isla, emprendiendo una fuerte ofensiva que liquide en pocos instantes la resistencia de los fascistas.

Vencida Mallorca, con las armas que hay en la isla se podría organizar un contingente de 30.000 hombres que podría ser destinado a Aragón, o a Andalucía, o a Canarias, o a Castilla, o a Galicia, donde los facciosos aún no han sido vencidos, y se limpiaría el Mediterráneo de fuerzas enemigas.

Este es el valor y la importancia de la toma de Mallorca.

#### EL HEROISMO DE NUESTROS MILICIANOS

Nuestros milicianos y nuestros soldados luchan con un espíritu excelente. Los clásicos molinos harneros de Mallorca están convertidos en irreducibles fortalezas revolucionarias. En las montañas y en las torrenteras —aquellas famosas montañas que miden 1.500 metros de altura— son lugares de lucha y de sacrificio.

Imposible describir el heroísmo de nuestros milicianos de la C. N. T. y la F. A. I. Luchan demodadamente para abatir a las fuerzas enemigas, siendo la admiración de los demás milicianos que luchan a nuestro lado.

Los milicianos de la Unión General de Trabajadores, Partido Socialista Unificado de Cataluña, Estat Catalá, Partido Obrero de Unificación Mar-

(Pasa a la segunda página)

### MEDIDAS DE SALUD PUBLICA

## El espionaje.- El frente y la retaguardia

Todas cuantas medidas se tomen para quebrantar los planes del enemigo serán pocas. En la guerra no solamente se vence poseyendo abundantísimo material bélico, sino organizando de una manera científica el espionaje.

En tiempos de paz todas las naciones tienen montado un servicio metódico de esta índole para saber en todo momento los adelantos en material de guerra que puedan tener los supuestos enemigos. Hay también organizaciones de espionaje comercial. En este aspecto podríamos citar un sinnúmero de ejemplos que producirían sensación. El capitalismo tiene montado este servicio sin regatear hombres ni dinero. Y si esto acontece en tiempos de paz, hay que suponer se redoblarán las actividades en este sentido en tiempos de guerra. El elemento civil de retaguardia debe tener mucho cuidado como se habla en los cafés, cines, teatros y vías públicas, pues el enemigo está en todas partes y atento en todas las conversaciones que transmite con una rapidez sorprendente a sus elementos de enlace. Un indiscreción, una palabra, puede perjudicar considerablemente la causa del frente y de la revolución misma. En la retaguardia, o sea en las poblaciones de frente de guerra alejado, como Barcelona, existen dos clases de espías manifestados. Los escuchadores y transmisores de noticias al enemigo y los propagadores de noticias falsas. En el último plano hay un verdadero contingente. Afortunadamente el pueblo perspicaz hasta el grado sumo, a estos últimos los va dando ya su merecido. El otro día en la Barrida del Clot, una mujer "pobremente vestida" decía que todos los que recaudaban dinero para las milicias, eran unos vulgares atracadores de la colectividad. "Que se quedaban el dinero de la candidez generosa y altruista del pueblo." Y una serie más de cosas, todas ellas en perjuicio de nuestro movimiento. Una obrera acertó casualmente a pasar por allí, y al oír el vocabulario desroto de la vieja espía, intervino en la conversación, entregándole acto seguido a las milicias de guardia. Congratulémosnos que el pueblo contribuya a la detención de los espías lanzadores de bulos. Mucho cuidado, compañeros. Una palabra, puede perjudicar la causa en el frente. Recuerda siempre que el enemigo está en todas partes. ¡Silencio!

PARTE OFICIAL DEL FRENTE

Información directa de los frentes de Caspe, Huesca, Tardienta, Barbastro y Mallorca

(Servicio de Prensa y Radio facilitado por el Departamento de Guerra del Comité Central de Milicias Antifascistas)

Sector Caspe

La columna de Carol Ferrer ha ocupado definitivamente Moyuela, es trechando cada vez más el cerco y extendiendo más la barrera que separa a Zaragoza de Teruel...

En Caspe se ha celebrado un Congreso Regional de Sindicatos afectos a la Confederación Nacional del Trabajo, donde han estado representados todos los trabajadores de Aragón, Rioja y Navarra...

Se ha celebrado un mitin de clausura, en el que han tomado parte elementos de varias regiones, entre ellos, el compañero Marianet, por la Regional catalana; Souza, por el Comité Peninsular de la F. A. I.; España, por la Regional de Levante, y Ortiz, como representante de las milicias catalanas.

El mitin ha sido un éxito, siendo una manifestación de entusiasmo y optimismo grandiosos para todos.

Según informes que se han recibido de algunos fugitivos de Belchite, en esta población se ha fusilado a más de ciento veinte personas, in-

clusivo mujeres, por las hordas fascista que están completamente desmoralizadas y engañadas por sus jefes. Estos manifiestan que Barcelona está completamente destruida, faltando sólo la rendición de Madrid para dominar en toda España.

A nosotros se nos califica con los peores epítetos para hacernos antipáticos a las poblaciones que aun dominan los fascistas.

Sector Huesca

El domingo ha atacado Apiens y Formillos, sufriendo un serio descalabro dejando en nuestro poder seis camiones. Además han sufrido bastante número de bajas entre muertos y heridos.

Sector Barbastro

Nuestra aviación ha efectuado vuelos de reconocimiento, bombardeando en las inmediaciones de Apiens y Formillos concentraciones rebeldes, causando bajas.

Igualmente se ha bombardeado la estación de Almudévar, comprobando que a consecuencia del bombardeo explotó un camión blindado, cargado de bombas y municiones, además de un vagón lleno de petróleo.

Sector Tardienta

Calma completa en todo el frente. En Vicién y Huesca se está luchan-

do encarnizadamente con los rebeldes, ignorándose la marcha definitiva de este combate.

Sector Mallorca

El capitán Bayo comunica que ha fortificado debidamente sus posiciones avanzadas, descansando del intenso trabajo de estos días. Tranquilidad en todos los frentes de este sector.

El enemigo se desmoraliza cada día más, pasándose a nuestras filas gran cantidad de familias y soldados. Estos nos informan que cada día es mayor el deseo de desertar en masa de la esclavitud fascista.

Hemos cogido dos ametralladoras, fusiles, viveres y abundantes municiones. Un avión enemigo ha volado esta mañana, intentando bombardear el campamento, viéndose obligado a alejarse ante el fuego de nuestras ametralladoras.

Frente de Aragón

Nos comunican de Sarriena que ha producido excelente impresión y gran entusiasmo en todo el frente la llegada de la columna García Oliver "Los Aguiluchos". Causa sorpresa la perfecta disciplina, organización y avituallamiento de que viene poseída. En el resto del frente, sin novedad.

El Gobierno de esta nación esclava no lo ha hecho sin haber consultado anteriormente al Gobierno francés, que es su aliado y casi protector.

Es de temer que el Gobierno del Frente Popular tome la misma actitud en Francia. Vosotros no toleraréis semejante infamia. Vosotros obligaréis a que el Gobierno cumpla con su deber o que se marche.

Vosotros diréis también a los partidos y a las agrupaciones que componen el Frente Popular francés que vosotros no podéis comprender que ellos sean internacionalistas y que el Gobierno, que es su propia emanación, sea partidario de la neutralidad. Vosotros pediréis aún al Partido Comunista francés de que cese la paradoja que consiste en proclamar la neutralidad en Rusia y la intervención en Francia después de haber avalado la actitud del Gobierno a quien otorga un indefectible sostén.

Vosotros no concederéis ningún crédito a esta Conferencia internacional, a este trato engañoso que ha propuesto el Gobierno francés a todos los otros Gobiernos interesados en esta Conferencia que no puede tener otra finalidad que la de permitir a los Gobiernos italiano y alemán

NOTAS DE LA CALLE

CHAVALAS BELICOSAS

Antes pasaban alegres, bulliciosas, derramando gracia y juventud. Iban o venían del taller; esa cotidiana reclusión que siempre se ha tratado de endulzar a fuerza de risas y canciones.

Hoy también deambulan por las populosas arterias de la ciudad, pero bastantes de ellas se han transformado. Ya no son las de antes. Lucen la misma alegría juvenil, reflejada en sus ojos expresivos que denotan imaginación chispeante, pero han dejado en un rincón de la cómoda o del neceser la bolsa o carterita donde llevaban el carmin para los labios y el lápiz para sombrear las pestañas.

Hoy manejan con soltura la pistola y el fusil esas muchachas que hace unas pocas semanas pensaban en frivolidades y hacían dengues y monadas en charra con galanes. Hoy van al frente belicosas y joviales; va con ellas el optimismo, ese optimismo que se contagia y cara al viento ondea como una bandera.

¡Qué diferencia entre esa muchachada femenina, inquieta y reidora, y esas desgarbadas mozas fascistas que hemos visto fotografiadas en un periódico de Zaragoza! Van enfundadas en unas batas negras, negras como la sotana de sus padres... espirituales, y hacen todas, cara fúnebre, cara de entuerto; diríase que son rostros agoreros de plañideras que presagian la hecatombe y la muerte de los suyos.

GH Blas

Importancia estratégica de la toma de Mallorca

(Viene de la primera página)

xista y Esquerra Republicana de Cataluña, lucían hermanos y compañeros con los de la C. N. T. y la F. A. I.

Cabe destacar también la actuación abnegada de una centuria compuesta de camaradas extranjeros, unidos a la columna del frente de la C. N. T. En esa centuria figuran doce comunistas ingleses que vinieron de Londres a Barcelona en bicicleta para luchar contra los fascistas. El hecho es simpático y digno de destacarse, el cual contrasta enormemente con las fuerzas enemigas, compuestas de elementos que luchan obligados a la fuerza y bajo la amenaza de serias aplicadas la pena de muerte.

EL OBISPO DE PALMA Y EL CONDE DE GÜELL, JEFES FASCISTAS

Se ha confirmado que el jefe de los fascistas de Mallorca es el obispo de Palma, asesorado por el conde de Güell, de Barcelona. En Torre Nova encontró un ejemplar de un diario que se publica en Palma, en el cual lei que al conde de Güell le sorprendió el movimiento fascista veraneando en la bella capital de Mallorca, y que desde el primer momento se puso a disposición de los jefes facciosos para orientarlos en la lucha contra las fuerzas leales y los milicianos antifascistas. El conde de Güell se lamenta que las autoridades catalanas se hayan incautado de sus bienes, y dice que los expedicionarios de Baleares son de nacionalidad rusa, enviados por los soviets de la U. R. S. S.

Cuando lleguemos a Palma ya le diremos al señor Güell si somos rusos o catalanes, mandándole a hacer compañía a su compinche el marques de Alella, fusilado por el pueblo en Barcelona.

A. G. Gilibert

A bordo del "Darro", 31-8-36. A los familiares de los compañeros del barrio de La Salud

Los compañeros del Barrio de la Salud (Badalona), que salieron voluntariamente para Mallorca, han llegado sin novedad y sin haber sufrido el menor percance. Sirve esta nota para satisfacción y tranquilidad de sus familiares.

F. A. I.

Federación Local de Grupos Anarquistas de Barilona

Se convoca al pleno regional que se celebrará hoy martes, a las ocho de la noche, a todos los Grupos pertenecientes a esta Federación; y requiere de todos los delegados de dichos Grupos que no tengan el orden del día en su poder, pasen lo antes posible a recogerlo por nuestra Secretaría, Via Layetana, 32-34, 4.º; pues, dado el interés del mismo, es necesario que todos los Grupos tengan estudiado el objeto de la reunión, por los importantes acuerdos a tomar.

Dados los momentos que atravesamos, esperamos la total comparecencia de los Grupos.

Os saludan anárquicamente. — Los Comités de la F. A. I.

Federación Local de Sindicatos Unicos de Barcelona

AVISO

Se ruega al compañero Marost, pase a la mayor brevedad por la Secretaría de esta Federación Local, con objeto de comunicar un asunto de suma importancia.

Por la Federación Local de Sindicatos Unicos. — El Comité.

DESDE PARIS

Discurso de Pierre Besnard pronunciado en el mitin de Wagram

Hubiera querido encontrarme esta noche entre vosotros para decirles de viva voz cuanto siento y todo lo que experimento en estos momentos en que nuestros admirables hermanos de la España luchan con un heroísmo inigualable para asegurar su existencia de hombres libres sobre esta tierra clásica de la Inquisición y de la Reacción. La enfermedad me lo impide. Presento mis excusas y lo lamento profundamente.

Las masacres de Badajoz y de Pamplona me han sublevado de horror. Ellas prueban hasta qué punto están decididos a descender para asegurar el triunfo de la barbarie más monstruosa de todos los tiempos. Y son estos inmundos canallas los que quieren imponer a la España, y al mundo, su abominable despotismo, y pretenden hundirnos en las tinieblas de la más negra reacción.

Esto no debe ser. Esto no sucederá... Pero para que los monstruos sean vencidos, es necesario e imprescindible aportar a nuestros amigos y camaradas una ayuda eficaz e inmediata. Y esto ha de realizarse sin pérdida de tiempo. Con el objeto de que no lleguemos tardíamente.

Esta ayuda, el Gobierno del Frente Popular francés, la debía ofrecer inmediata y total al Gobierno del Frente Popular español, como asimismo los partidos y agrupaciones que componen el Frente Popular francés la debían brindar a los partidos y grupos que constituyen el Frente Popular español.

¿QUE HA OCURRIDO? No solamente el Gobierno francés no ha prestado esta ayuda al Gobierno español, sino que ha tomado la iniciativa de privar de todo concurso directo e indirecto a la España legal, republicana y revolucionaria.

Mientras que los Gobiernos fascistas de Italia y de Alemania multiplican abiertamente los envíos de armas, de material, de municiones y de especialistas, el Gobierno francés lanzaba la famosa idea de no intervención e invitaba a una Conferencia internacional a Inglaterra, Alemania, Rumania, Portugal, etc., y a la Rusia soviética.

Patrocinando tal manera de proceder, la Francia del Frente Popular establecía de hecho el bloqueo de la España legal en provecho de los rebeldes y de los facciosos.

Explotando esta situación, la Italia y la Alemania multiplicaban los envíos a los generales fascistas y buscaban la ocasión de provocar un "casus belli".

Los navios italianos y alemanes penetraban en los puertos españoles al son de los himnos fascistas y participaban abiertamente en las operaciones al lado de las tropas rebeldes, siendo efectuado el transporte de los facciosos de Marruecos al Continente por los aviones de Mussolini y de Hitler, mientras que otros aviones equipados y pilotados por oficiales

alemanes participaban en el bombardeo de las líneas gubernamentales.

Delante de tantas pruebas de duplicidad, de las que una sola sería suficiente, para demostrar la intervención de las potencias fascistas en España al lado de los rebeldes ¿qué hace el Gobierno francés?

Sin hacer caso de los intereses que los fascistas ambicionan en la España atacada a mansalva, el Gobierno persigue bajo la dirección de los funcionarios que orientan la política del Quai d'Orsay, su política criminal y de no intervención.

El la persigue ciegamente en despecho de las reservas multiplicadas de los Gobiernos de Roma y de Berlín, reservas que van hasta a prohibir las suscripciones hechas para los trabajadores en favor del proletariado español.

El Gobierno checoslovaco, cuyo país está amenazado de un anonadamiento próximo por las potencias fascistas, ha capitulado vergonzosamente respecto a este punto, e incluso el producto de las suscripciones.

NOTA DE ACTUALIDAD



Nuestros hermanos... según el borracho Quispe de Lima.

Cagnos, Mex.





# En el frente de Somosierra Se libran combates en los sectores derecho e izquierdo, mientras en el centro impera la más absoluta calma

## Un trimotor leal lucha espectacularmente contra cuatro «cazas» enemigos. - Asamblea de milicianos. - «Radio» Buitrago. - Nuevo evadido de las filas facciosas. La vida en campaña

Los frentes de combate en Somosierra son tres, tres columnas, que actúan bajo las órdenes de Perea, Galán y Del Rosal, respectivamente, y cuyas acciones tienen siempre, en todo momento, una conexión fuerte, segura, que determinará que nuestro triunfo, cada día más cercano, alcance fases insospechadas.

Hoy hemos nosotros, en nuestra labor informativa, establecido contacto con las tres columnas; hemos recorrido los tres puntos de referencia. Y en todos ellos, con alegría, con satisfacción, observamos una organización admirable, una organización que nos da sensación de seguridad, de triunfo.

De los tres frentes, sólo en dos ha habido combates. Combates sin importancia, que, más bien que este calificativo, merecen el de escaramuzas. Y en estas escaramuzas, con intervención de morteros, sólo hubo un resultado: afianzamiento, reafianzamiento, por mejor decir, de nuestras posiciones.

### GLORIA A LAS ALAS REPUBLICANAS

Hemos visto pasar sobre nuestras cabezas cinco aparatos. Vuelan alto, muy alto. Esto nos impide saber con certeza si se trata o no de aviones leales. Horas después un miliciano, Florentino Orgaz, nos dijo:

—He visto una formidable lucha de aviones. Un trimotor ha peleado contra cuatro «cazas» sediciosos y, después de un emocionante evolucionar bajo el signo de las ametralladoras en función, ha conseguido ponerlos en fuga, en precipitada fuga.

### ORGANIZACION

Regresamos de visitar los frentes de Perea y Del Rosal. En el primero, como símbolo guerrero, se alzan las llamas desafiantes de una pinada incendiada. En el segundo, después del cañoneo ya habitual, se eleva, toma cuerpo una sensación pujante de seguridad absoluta en el porvenir, un porvenir muy próximo, quizá demasiado próximo.

La columna de Paco Galán ha tenido un día tranquilo, completamente tranquilo. Y este día, como todos, ha sido aprovechado para perfeccionar aun más la buena organización existente. Hay una asamblea de milicianos en plena línea de avanzadas. Paco habla a los muchachos de la necesidad de que la labor de los Comités de trinchera, recién creados, tengan, ejerzan, una acción decisiva en las trincheras, tanto en el orden moral como en el fisiológico y autoritario. Define lo que ellos, los revolucionarios entienden por autoridad, para terminar señalando los puntos diferenciales que existen entre la organización de hoy y la de ayer en las trincheras en lucha contra el fascismo y la reacción. Los milicianos expusieron y discutieron sus puntos de vista con referencia a diversos asuntos tratados, y una hora y media después de empezada se levantó la sesión.

La organización de Galán, del Partido Comunista, de la P. U. A., de todos los que luchan en este sector, no

para aquí. Llega más allá, y en ese más allá tenemos las reuniones en las que por unanimidad y por votación, si es preciso, se toman importantes acuerdos, relacionados todos ellos con la vida en campaña.

### BUEN HUMOR

En el sector de Buitrago se ha inaugurado brillantemente una emisora de radio que facilita y retransmite noticias. Los milicianos, gente de buen humor, han instalado altavoces en las trincheras, en los parapetos más cercanos al enemigo, y todas las noches, por medio de un micrófono, le hacen oír todo cuanto desean. Un guerrillero nos lo cuenta así:

—Anoche les preguntábamos si Mola se había quitado el conecro para dormir, y muy molestos, nos hicieron víctimas de sus groserías. Un camarada les dijo que eran unos señoritos muy mal educados, y contestaron, molestos, con un "No somos señoritos." "¿Pues qué sois?", les preguntó. Y contestaron que trabajadores.

—¡Las carcajadas se oyeron en Sebastopol!

### DOS COMPANIAS DE VALIENTES

La Compañía que manda "el Campesino", que ha sido ascendido a capitán, y la de Acero, por sus heroicos comportamientos, han merecido mención de honor. Los de Acero han templado su valor en un bombardeo del enemigo a los parapetos. Los morteros, en número de veintitrés, les causaron desperfectos en los sacos ferrosos. Ni un solo hombre se movió de su puesto. Y cuando los jefes dieron orden de una salida para reparar lo estropeado, el enemigo, que se había envalentonado, al verles salir temió un ataque, y prescindiendo del arrojó se dio a la fuga precipitadamente. De los avesados en la lucha, señaláramos numerosas acciones que harían interminable esta crónica. Las dos Compañías, de valientes cien por cien, han merecido elogios del alto mando, elogios que les fueron patentizados en ciertas palabras por Galán.

¡Bien por estas dos Compañías!

### UN CHOFER EVADIDO DE LAS AVANZADAS REBELDES

Son las ocho y media de la noche. Nos disponemos a enviar estas cuartillas, cuando Galán nos dice:

—Está al llegar un chófer que se ha pasado del enemigo.

La noticia es interesante. Las deserciones, las huidas del campo adverso siguen sucediéndose sin interrupción. ¡Que sigan! ¡Que sigan! Los soldados y los obreros engañados ya han descubierto la verdad y las cosas presentan muy mal cariz para los sublevados.

A las nueve llega el coche que fue en busca del evadido. Es un muchacho alto, fuerte, de unos veintiséis años. Es interrogado. No en forma autoritaria y tal, no. En charla, en

simple charla, de camarada a camarada. Y el evadido habla:

—Los legionarios, después de la rebelión, han sido conducidos fuera de Somosierra. Los mandos están muy debilitados, y los requetés y fascistas se van cansando de esta lucha continua en la que nada consiguen, sino privaciones y pasar hambre. Ellos, en momentos de sano optimismo, el alcohol tiene la culpa, dicen que no han tomado nuestro campamento porque no han querido. En cuanto a la cuestión de sueldos, se cobraron los ocho primeros días; pero nada más. De comida sólo tienen lo que roban, y entre ellos, por diversos motivos, se suscitan diariamente fuertes discusiones. Los requetés opinan que el rey ya debía estar aquí, y los fascistas reñe-

### IMPRESION FINAL

La impresión al cerrar esta crónica es buena. Los facciosos se encuentran en no muy buena situación. Carecen de todo, hasta de comida. Prueba de

ello es que tienen su Parque de Intendencia en una casa pequeña, situada en pleno campo. Y como carecen de comida, exactamente igual carecen de moral y tienen un miedo cervical a nuestros bravos milicianos, de los que ya han recibido pruebas fehacientes y convincentes. Las posiciones están excelentemente aseguradas, y los servicios, hasta los más insignificantes, son ya perfectamente atendidos. ¿Se puede pedir más?

Angel de Guzmán

### DESDE PERELLO

## Sigue la lista de envío de viveres a nuestros camaradas de los frentes de batalla

Los compañeros del pueblo de Perello, no queriendo quedar atrás en las manifestaciones de adhesión y simpatía de que son objeto nuestros camaradas de los frentes de operaciones, nos hacen presente que se ha enviado:

528 pesetas para engrosar la suscripción pro víctimas de la revolución y los siguientes géneros: 82 conejos, 100 gallinas, un saco de arroz limpio y sobre 660 litros de vino. La cantidad de 528 pesetas las invirtieron en la compra de cinco sacos de arroz limpio, tres corderos, cuatro cabritos y 10 sacos de sal.

Bien por los compañeros del pueblo de Perello. Siempre adelante y cooperando siempre por nuestros hermanos que están regando los campos de la Libertad con su sangre idólatra.

# DESDE BARBASTRO Y A LAS PUERTAS DE HUESCA

## Barbastro, en magna y libérrima asamblea, labora por el porvenir del trabajador del músculo y de la inteligencia, analizando la conveniencia de estructurar la vida colectivizando la industria y la agricultura en usufructo de la clase obrera

A las diez de la noche del día 25 del pasado mes de agosto, tuvo comienzo una asamblea, por parte de la C. N. T. y de la U. G. T. de esta localidad, para tratar, entre otras cosas, de la nueva estructuración social, tomando por molde el colectivismo.

Dado que Barbastro es hoy la ciudad más importante existente en Aragón, afecta al régimen, las deliberaciones de esta asamblea son de una importancia enorme, máxime cuando los pueblos de la provincia, en un porcentaje considerable, se han determinado ya, sin vacilaciones ni rodeos, a socializar la riqueza común.

Al igual que en tiempos de la Grecia de Sócrates y Platón, este pueblo aragonés, impulsado por las exigencias del momento que vivimos, y confiando en la vitalidad de sus músculos y temple inquebrantable, unido a su espíritu razonador, se propone emular las gloriosas fechas de aquel pueblo glorioso que tan alto ejemplo de civismo y fuerte impulso creador vertió en su racial civilización.

En esta tan importante asamblea, que presidirá el espíritu de un pueblo libre de cuantas trabas y obstáculos entorpecían, cuando no imposibilitaban en absoluto, la tradición secular del mandamismo plutócrata, se van a decidir las trayectorias que, para borrar el bochorno que supone todo un pasado de ignominia, es necesario marcar.

Con perfecto conocimiento de la responsabilidad que supone para cuantos han de llevar a la práctica los acuerdos que en su libérrima deliberación el pueblo adopte; compensados, por otra parte, de las circunstancias gravísimas por que atravesamos, y con el fin de hacer más eficaz la lucha de retaguardia contra el fascismo emboscado, detectador aún de sumas fabulosas que hábilmente sustienen de la circulación mediante diversos procedimientos, los trabajadores esperan decididos en sus puestos de trabajo las órdenes emanantes de la verdadera soberanía popular para acatarlas sin vacilaciones y hacerlas acatar.

Tanto si determina la colectivización de parte o de toda la riqueza social, el encuadramiento en la nueva estructuración se efectuará a rajatabla, sin contemplaciones, sin titubeos, sin cobardías ni vacilaciones y con la mayor seriedad.

Los militantes de las organizaciones obreras, unificados para la lucha contra el fascismo, primero; luego nos hemos compenetrado de que esa unificación, convertida en fértil alianza revolucionaria, está siendo nuestra salvación, y animados por el sublime y común deseo de redención, nuestros corazones llevarán a la práctica las determinaciones que el pueblo con su potente y perspicaz intuición adopte.

Que nadie ose pretender oponerse a los acuerdos que recaigan en el mencionado comicio, que han de ser de importancia capital para una mayor eficacia en el combate entablado.

Los trabajadores necesitamos tener el control completo de los medios de producción y consumo, para aumentar la primera y regular convenientemente el segundo. Estas facetas de la vida, consumo y producción, según la seriedad y el peligro de que la lucha persista largo tiempo, han de estar vigiladas muy estrechamente, y nadie puede y debe hacerlo con más eficacia que los propios trabajadores, ya que somos los más interesados en ganar la batalla. Que nadie se asuste tampoco de las posibles innovaciones que se introduzcan en consecuencia de los

acuerdos recaídos; nosotros los productores tenemos la garantía de nuestros músculos para asegurar rotundamente el desenvolvimiento de la vida de todos y en todos los aspectos de la misma. Tenemos pleno conocimiento de la responsabilidad que nos incumbe, y la aceptamos gustosos; es más, no permitiremos que nadie pretenda siquiera arrebatarnos el cumplimiento de tan honroso como preciso deber.

En el momento de transcribir las indicaciones y advertencias que preceden, la asamblea ha deliberado ya sobre la mitad de los puntos del orden del día, y en ellos han recaído acuerdos de suma importancia, que daremos a conocer otro día, juntos con los que falta por adoptar, no menos importantes.

¡Trabajadores de España entera!  
En esta hora suprema en que ventilamos nuestro porvenir, los trabajadores de Barbastro os envían el más cordial y revolucionario abrazo, igual que al resto de los trabajadores del universo.

José Mavilla

### ENTIERRO DEL CAPITAN DE AVIACION JOSE MARIA FREIRE, MUERTO HEROICAMENTE EN TIERRAS DE MALLORCA



El féretro, llevado en hombros por los compañeros del gran aviador.

### DEL FRENTE EXTREMENO



En las llanuras de Extremadura, nuestras baterías hostilizan al enemigo, replegado en las partes montañosas de la región.

# EN EL FRENTE DE HUESCA

## A la memoria de Francisco Ascaso. - Objetivos importantes. - Guerra sin cuartel

La columna "Francisco Ascaso", que opera infatigable, sugestionada por el espíritu libertario del que supo verter su sangre, en aras de un ideal sublime, en los pavimentos barceloneses, contra el criminal fascismo, se ha decidido a reconquistar su memoria, procurando entrar en la capital, depurando sin consecuencias el ambiente asesino fascioso. Le guía el interés supremo de redención proletaria, acompañándole el no menos de justicia popular. Se unifica totalmente en los milicianos todos una conciencia floral de convivencia, ramificada en la total conquista de la libertad trabajadora española.

En los pocos días de operación se han logrado objetivos importantes. Puntos estratégicos, consignados ya por el redactor corresponsal del frente, son nuestra obsesión de victoria.

Ansiamos con precisión el ataque decisivo que ha de llevarnos al triunfo totalitario de nuestra primera misión para completarnos con otros compañeros de frentes opuestos. Anticipamos a los que caerán en la cruenta batalla a librar, un "que te sea leña la tierra, compañero, pero serás vengado", porque es indudable que aunque en menor cuantía, hemos de regar el suelo aragonés.

La 8.ª Centuria esta subdirigida por un italiano y otros internacionales, e incluso un moro, listo guerrillero, que hace prever, por los aciertos de sus mandatos, lograrán el acierto de nuestros pensamientos.

Con tanto cuidado se estudia el problema, que siquiera por este momento hemos de alabar la labor de todos los milicianos de uno u otro sector, incluyendo a los guardias de

Asalto. El día 21 de los corrientes, llegó un fuerte número de italianos completamente pertrechados.

Al escribir estas líneas, nuestra aviación ha bombardeado con acierto la capital. Ignoramos el efecto causado, pero nos atrevemos a pensar que ha originado una gran demoralización en todas las fuerzas armadas. ¡Y qué no será cuando podamos entrar!

La lógica del día indica justicia y se cumplirá sin cortapisas. Los compañeros vilmente asesinados han de ser vengados. Esos trabajadores de cruz al pecho y de cráneos, han de pasar por la ley del Talión, sin delicadeza alguna.

Vicien, agosto 1938 (sector Huesca).

Alfonso Rodríguez

# Del Boletín de Información de Propaganda C.N.T.-F.A.I.

### Los cónsules españoles en el extranjero al servicio de los facciosos

Muchos funcionarios de consulados españoles en el extranjero pactan y están en contacto con los facciosos.

Recibimos a diario y de todas partes de nuestros camaradas, residentes en Francia, señalándonos la conducta anormal seguida por los cónsules españoles.

Las familias de los revolucionarios antifascistas son tratadas con hostilidad manifiesta y son señaladas a las autoridades francesas como elementos revolucionarios.

Diariamente reciben "nuestros" cónsules las visitas de los facciosos, no ocultándose en nada, haciendo servir las embajadas por el pabellón extranjero para conspirar contra el Gobierno que les mantiene.

En fin, los consulados hacen las veces de tráfico para armas y hombres con destino a los facciosos.

Queremos descorrer el velo de esta baja maniobra, rogando a todos los compañeros que nos faciliten citas concretas y convincentes.

Con pruebas iremos descubriendo las actividades preparatorias de los que no tienen reparo en efectuar maniobras contra los mismos que les nutren, sirviendo a los intereses de los facciosos y traidores.

Por ahora sólo diremos que el cónsul de París y el vicecónsul de Olorón Saint Marie, cuyas actividades están a nuestro alcance facilitadas por dos compañeros de absoluta confianza.

A estos dos compañeros, Julián Arboés y Raimundo Martínez, les ha sido denegado el retorno a nuestro país. Se han negado a entregarnos los pasaportes que les eran necesarios para su regreso.

Hay otros muchos antifascistas españoles que quieren volver a su tie-

rra y que de despecho en despecho y haciéndoles esperar largamente, les hacen abandonar el deseo que sienten de venir a luchar contra el fascismo.

Por el contrario, los rebeldes facciosos se han refugiado en Francia después de la derrota aplastante en Cataluña, obtienen pasaportes y facilidades para viajar y acercarse a la frontera donde actúan las fuerzas carlistas y facciosas de Falange Española.

Este abuso dur: ya demasiado y, por tanto, es hora de que el cónsul de Pau y el vicecónsul de Olorón y todos sus adláteres dejen estas actividades peligrosas que no les pueden dar mucho provecho.

### Escuela doctrinal y de oratoria de la C. N. T. y F. A. I.

Consciente nuestra Confederación Nacional y Federación Anarquista Ibérica de la necesidad de hacer llegar al pueblo nuestras doctrinas confederales y anarquistas, ha pensado en la creación de una nueva Escuela Doctrinal y Oratoria para la formación de las personas aptas a pregonar nuestro ideal.

Una escuela para perfeccionar al individuo que conoce ya nuestras doctrinas, puesto que se trata de un militante en nuestras filas; para que éste

no solamente sea un convencido, sino que sepa convencer.

Un credo no es suficiente sentirlo y vivirlo; es preciso hacerlo sentir y vivir. Para ello, hay que conocer nuestras doctrinas de tal forma, que sepamos explicarlas y enseñarlas a la perfección.

Esto requiere una preparación doctrinal, que nos ponga en condiciones de saber refutar a nuestros enemigos y adversarios, convenciendoles de ser nuestras doctrinas las mejores.

Y requiere, además, la facilidad de dicción y dominio de las multitudes: para el que tiene que pregonar un ideal, la palabra es el arma poderosa; la palabra, manejada con elocuencia, es arma invencible, si pregonamos un ideal tan justo y equitativo como nuestra doctrina anarquista.

Para los que quieren ser heraldos de nuestro ideal revolucionario, es de interés la nota que insertamos como una proclama: Deben acudir a nuestras oficinas del Comité Regional (Vía Layetana, 32 y 34) y alistarse para las enseñanzas que dará esta Escuela Doctrinal y Declamatoria, cuya matrícula queda abierta a los militantes de la C. N. T. y la F. A. I.

**NUESTROS TELEFONOS**

Administración y talleres 52871

Redacción ... .. 20904

# Gran festival a favor de las milicias organizado por SOLIDARIDAD OBRERA conjuntamente con la cooperación del Sindicato Unico de Espectáculos Públicos

El próximo sábado, en el gran teatro Olympia, a las diez de la noche, tendrá lugar una representación mu-

sical artística de primer orden, figurando en el programa los mejores artistas y divos de España.

# Los que mueren sin fronteras

A las cinco de la tarde tendrá lugar, en el Hospital Militar, calle de Tallera, 77, el entierro del abogado Mario Angeloni, muerto en el frente de Aragón, y a la cabeza de la Sección Italiana de la columna Ascaso.

Todos los camaradas, sin distinción

de partido ni de ideología, deben asociarse a esta manifestación de duelo, para honrar la memoria del que en vida fué excelente luchador en todos los terrenos, contra el despotismo de Mussolini.



Mesa petitoria instalada ante el Casal Democrático del distrito noveno de Esquerre, presidida por las gentiles artistas del Cómic, Mapy Cortés, Trijal Alonso, Estela Castro, Betty, etc., a beneficio de las víctimas del fascismo.

# Notas del Hospital de Sangre Pompeya número 6

- LISTA DE LOS ENFERMOS HOSPITALIZADOS DESDE EL DIA 26 AL 29**
- Día 26: Emilia Pia Justo.
- Día 26: María Alfaro, Manuel Fortó, Conchita Pons, Pedro Aro Navarro, José Soler Salvador, Teodoro Argelagell, Ramón Belles, Joaquín Prats, José Pérez, Sebastián Duque, Antonio Simón, Luis Lora, Manuel Sánchez, José Campos, José Cusi, Miguel Membrado, José Vidal, Domingo Curbera, Luis Núñez, Juan López, Luis Lloréns, Estanislao Marsá, Antonio Gil, Ramón Gómez, Wenceslao Iglesias, Marcelino Plaza, Cándido Riquelme.

- DONATIVOS**
- Comité de la Escuela Nueva
- 27 juegos de cuchillos, cucharas, tenedores.
- 4 cucharas grandes.
- 3 cucharones.
- 21 camas completas, compuestas de mantas, sábanas.
- 1 nevera.
- Salvador Calvo Ferrnand
- 2 palomas azules.
- Asociación Catalana de Inválidos
- 3 trajes, 1 chaqueta, 2 abrigos, 3 sueters, 4 pañuelos, 10 pares de calcetines, 7 camisas, 2 calzoncillos, 1 camiseta.
- Emilia Brías
- 1 abrigo señora y una americana.
- Manuela Sabat
- 3 kilos de galletas.

# RELACION DE DOMICILIOS Y TELEFONOS DE LA ORGANIZACION CONFEDERAL Y ANTIFASCISTA DE BARCELONA

Casa Confederal: Vía Layetana, 32 - 34

**PISO PRINCIPAL:**

Centraillita interior . . . . .	14053 - 14054
Sección Información . . . . .	1
"    Contaduría . . . . .	2
"    Abastos . . . . .	3
Comité Regional . . . . .	4 (37561 directo)
Restorante . . . . .	5
Federación Local . . . . .	6
Secretaría . . . . .	7
"Boletín" y Delegación de SOLIDARIDAD OBRERA . . . . .	8 (25776 directo)

**PRIMER PISO**

Secretaría de Construcción . . . . .	10833 - 14655
Comité de Relaciones del Arte Fabril y Textil . . . . .	21085
Sección de Control de Técnicos . . . . .	20189 - 23520

**PISO SEGUNDO**

Contaduría de la Federación Local . . . . .	16908
---	-------

**PISO CUARTO**

Sección de Propaganda . . . . .	25041
"    Cinema . . . . .	21615
"    Investigación . . . . .	11555

# Desde Ginestar Acto de afirmación antifascista en Ginestar

Organizado por el Comité Local, ha tenido lugar el día 29, un mitin antifascista y de orientación sindicalista.

Habló el compañero Arbo, con lenguaje sencillo y tono cordial, exponiendo el significado de la actual lucha contra la reacción desbordada y la necesidad de la transformación que se está operando del Estado, en sociedad libre, del esfuerzo reflexivo y constante y del entusiasmo de cada uno para salvaguardar la libertad.

Manifiesta que en la C. N. T. sólo caben trabajadores que produzcan con el esfuerzo del músculo y del cerebro; no caben en ella parásitos. No admite una sociedad con explotadores y explotados. Inspirada por la F. A. I., se ha organizado la lucha contra la opresión burguesa y en pro de la liberación espiritual de la clase trabajadora.

Por eso, el capitalismo y la Iglesia, autores de la tiranía económica y moral de los oprimidos, han empleado siempre todos los medios a su alcance —no por menos licitos y humanos menos utilizados— para ahogar el movimiento libertario.

El fascismo no es más que la concreción actual de la reacción. En cada época ha tenido éste su expresión e instrumento adecuados. Primeramente lo fué la religión; después, la política; ahora, el fascismo.

La política ha sido su arma de de-

fensa contra los avances —a despecho suyo— del proletariado, mediante la cual desunían y dispersaban sus energías, a la par que la escamoteaban la ansiada liberación.

Pero esta vez las organizaciones obreras y partidos de izquierda, todos, han contestado a sus provocaciones con una gesta sublime de valor y de humanidad que ellos no esperaban que quisieran emular en los lugares donde todavía —por poco tiempo— dominan.

Abogó por el refuerzo de los lazos que hoy unen a todos los sectores ideológicos que luchan, y pide a los circunstantes el apoyo moral a esta obra que honrará a la Humanidad. Les invita luego a que se organicen como trabajadores emancipados para consolidar la victoria indiscutible y traducir en realidad lo que hasta ahora parecía un sueño, a cuyo fin tienen en la C. N. T. —que respeta y quiere a todas las organizaciones proletarias— un modelo en que inspirarse y una asociación que les abra los brazos y les conducirá al fin a que cada uno de ellos secretamente aspira.

A continuación habló un compañero evadido de Zaragoza, detallando el desarrollo del movimiento insurreccional en aquella capital, cuyo triunfo se debió a encontrarse los sublevados con un pueblo bravo pero completamente desarmado y fiado en las seguridades dadas por unas autoridades excesivamente optimistas e imprevisoras. Relata horrores cometidos por los fascistas zaragozanos y hace el elogio de la Confederación Nacional del Trabajo.

Los oradores pidieron no ser aplaudidos y si fuesen oídas y reflexionadas sus palabras, y el público escuchó con la mayor atención.

# EN EL PUEBLO DE MEDELLIN



El colegio de Medellín, dada desde los vértices, hales batan diariamente al enemigo, ocasionándole enormes bajas. (Eugenio Pons)



# INFORMACION NACIONAL

## El capitán Rojas, verdugo de Casas Viejas, está sitiado por las milicias obreras de Ojiva. — En Luarca, una columna fascista dirigida por un obispo y 30 abades, comete crímenes horrorosos en nombre de Cristo. — La pena del fracaso fascista acaba con la vida del general Miláns del Bosch, de tan triste memoria para Cataluña

**El ejemplo que nos dan los fieles discípulos de Jesucristo. En Luarca una columna fascista está capitaneada por un obispo y 30 abades que cometen crímenes a granel**

Madrid, 31. — Se sabe que la columna de Luarca está integrada por gallegos, que no conocen siquiera el castellano. Estas tropas gallegas tienen como generalísimo al obispo de Mondoñedo, que forma parte de la columna con treinta abades. Esto no impide que por los pueblos por donde pasan, sea un reguero de sangre. En Luarca, por ejemplo, la matanza

ordenada por el obispo fué espantosa. Parece que alguno presentó como testimonio de su fervor fascista, el carnet del Partido Radical. Soy lerrouxista, —decía—. Pues, por esto —contestaba el obispo—, y disparaba contra él, con una dulzura gallega verdaderamente entermedadora. Han caído hasta los lerrouxistas.

**Los fascistas de Toledo van a morir bajo los escombros del Alcázar**

Madrid, 31. — Las noticias que se van recibiendo de Toledo son en extremo satisfactorias para nuestras fuerzas. Nuestra Artillería y Aviación están reduciendo a escombros el Alcázar, a tal extremo que la fachada principal del edificio no es más que un montón de escombros.

En el Alcázar quedan unos trescientas mujeres y niños, a más de los jefes facciosos, los cadetes, los guardias civiles y los soldados presos. La situación de estas gentes es muy dramática, sin viveres, sin luz, apenas sin agua, las fuerzas facciosas están agotadas hasta el último extremo y la resistencia que ofrecen es muy débil.

Su crueldad, en el paroxismo de la desesperación, llega hasta el extremo de colocar a los soldados en las ventanas del edificio, atados, y entre las piernas de éstos ponen las ametralladoras, creyendo que de esta forma se salvarán. Nuestras fuerzas desmontan rápidamente las ametralladoras y procuran apartar a las mujeres y a los niños de los lugares peligrosos en que los colocan el coronel Mocarado y los oficiales que le ayudan en su criminal e inútil empeño.

**Entre las detenciones efectuadas últimamente figura la del ex ministro radical Abad Conde**

Madrid, 31. — Entre las detenciones efectuadas últimamente figura la del ex ministro radical Abad Conde y la del teniente coronel de la Escuela Superior de Guerra Leandro del Llano Ladrón de Guevara, como así también la de su hijo Fernando, afiliado a Falange Española.

En los centros policíacos se concede gran interés a este nuevo y brillante servicio realizado por la Policía.

fantería Miguel Cabanellas Gómez, que habitaba en Nervión, 19. En dicho domicilio fué encontrada una bomba de aviación con espoleta, y cartuchos y balines, una correspondencia interesantísima, un mapa y unos planos sobre la situación de los facciosos. Fué encontrado, además, un estudio perfecto para la fabricación de automóviles blindados.

**UNA EMISORA DE RADIO DESCUBIERTA**

Agentes de la primera brigada, que dirige el comisario señor Méndez, lograron localizar una emisora de radio, de onda corta, que, según informes recogidos, había sido trasladada a la casa número 8 de la avenida de Pablo Iglesias. El señor Méndez, acompañado de sus agentes, y después de incautarse de dicha emisora, procedió a la detención del inquilino, llamado Alberto Castilla Olabarria, técnico electricista, y de su hermano Fernando.

**EL JUEZ ELOLA CONFERENCIA CON GARCÍA ATAPELL**

El juez especial, señor Eloia, que entiende en los sumarios por la sublevación, conferenció con García Ataella. Le confió determinadas diligencias derivadas de dichos sumarios.

**UN FRUTUOSO REGISTRO EN CASA DEL EX CONDE DE VILLAMEDIANA**

La brigada de investigación de Hospital-Inclusa, grupo socialista, dirigida por el compañero Bravo, ha efectuado un registro en la casa del ex conde de Villamediana, General Arrando, 11, donde se han encontrado documentos comprometedores. Uno de ellos es una fotografía de una circular hecha por Alfonso XIII, en la que se anima a las Juventudes monárquicas para el triunfo final. Otro es un documento que habla de la España monárquica.

También se ha hallado una carta de un diputado de la Ceda por Sevilla, en la que había una relación de 30 destacados miembros socialistas a los cuales había que fusilar tan pronto como triunfara el movimiento monárquico. En valores y alhajas han sido hallados tres millones de pesetas.

**A Rojas se le hace por momentos más difícil su situación ante el avance de nuestras milicias**

Almería, 31. — Según las noticias confirmadas, que se reciben en esta capital, se ha logrado reconquistar por las milicias los pueblos de Algezañas, De Juviles, Mielles y otros más, sin que se tuviera necesidad de disparar un solo tiro.

En el sector de Ojiva, que es donde actúa el tristemente célebre capitán Rojas, se lucha por parte de nuestras fuerzas con gran entusiasmo. — Febus.

**¡Ha fusilado Cascajo al poeta Federico García Lorca!**

Albacete, 31. — El "Diario de Albacete", publica la siguiente información: "Guadix. — Rumores procedentes del frente cordobés, que no han sido desmentidos hasta la fecha, revelan el fusilamiento del gran poeta Federico García Lorca, por orden del coronel Cascajo.

**Nuestras columnas siguen avanzando en el sector de Granada, ejerciendo estrecho cerco sobre la capital**

Almería, 31. — Se han recibido noticias de Lúgrós (Granada), dando cuenta de que las milicias siguen avanzando por la sierra que circunda esta zona.

En la mañana del 26, se desarrolló un combate, en el que nuestras fuerzas causaron bajas al enemigo, y le cogió fusiles y diverso material de guerra. También quedó en nuestro poder cantidad de viveres y material sanitario un convoy, compuesto de gran tamaño.

En la tarde del día 27 llegó a Guadix el general Martínez Cabrera, que iba acompañado por el capitán Gayo. Al recorrer el frente de Lúgrós, demostró su satisfacción por la moral que se observa en las milicias populares y en el ejército voluntario, Guardia Civil, Guardia de Asalto y Carabineros.

**Ha sido muerta por los fascistas, la periodista extranjera Raquel, que utilizaba el coche matrícula de Soria número 505**

Murcia, 31. — Noticias del cuartel general de Montoro, dan cuenta de que una periodista extranjera, llamada Raquel, que utilizaba el coche de matrícula de Soria número 505, y que acompañada de dos milicianos de Madrid recorría el frente de Córdoba sin autorización, cuando se dirigía a nuestras líneas, se equivocó de carretera, y con el coche a toda velocidad se lanzó camino de la capital, sin que pudieran detenerla nuestras avanzadas. Al aproximarse el coche a las líneas enemigas, los facciosos hicieron una descarga, a consecuencia de la cual murieron Raquel y los dos milicianos que la acompañaban.

**En Madrid ha fallecido el que fué Gobernador de Cataluña en tiempos de la dictadura, Miláns del Bosch**

Madrid, 31. — Ha fallecido en Madrid el ex teniente general señor Miláns del Bosch, que fué gobernador civil de Barcelona en tiempos de la dictadura.

**Trescientos kilogramos de plata, tres millones de pesetas en acciones, alhajas por valor de 25.000 pesetas y varios relojes, son hallados en el domicilio del abogado César de la Maza**

Madrid, 31. — La escuadrilla denominada "Los Línces de la República", que dirige el teniente Atadell, ha practicado un registro en el domicilio del abogado César de la Maza,

de la calle de Alcalá, número 66. Encontró varios relojes, trescientos kilogramos de plata y tres millones de pesetas en acciones, más alhajas por valor de veinticinco mil pesetas.

**Los «pobrecitos y angelicales» curas, frailes y monjas tenían, solamente en casa de un banquero, la «insignificancia» de ochenta y cinco millones de pesetas. Ingresan para las atenciones del pueblo**

Madrid, 31. — Por los componentes de la "Escuadrilla del Amanecer", siguiendo una pista comenzada hace días, se procedió a un registro en la calle de la Flora, núm. 3, domicilio del banquero Luis Muguiro, el cual ha resultado ser el depositario de los

bienes de las congregaciones religiosas. En joyas, valores y billetes, se ha encontrado una cantidad, de la que se incautó esta escuadrilla, de unos ochenta y cinco millones de pesetas aproximadamente. Todo lo incautado se depositó en la Dirección General de Seguridad. — Febus.

**En Granada los presos comunes, vestidos de legionarios, cometen numerosos crímenes**

Almería, 31. — Ha llegado a Guadix el general Martínez Cabrera, que ha revistado las fuerzas de diversos frentes de Granada y se ha mostrado muy satisfecho y optimista de la labor de las milicias.

Añade que son fusilados todos aquellos a quienes se les ocupa Prensa izquierdista. El concejal marxista Gómez, fué fusilado y arrastrado su cadáver por las calles de la población.

Se sabe que han cogido al enemigo gran cantidad de viveres y municiones. Se confirma la toma de la fábrica de electricidad de Lúgrós, que ha quedado destruida. Un comunista fugado ayer de Granada dice que los presos comunes visten el uniforme del Tercio y están cometiendo toda clase de crímenes.

También se ha fugado de Granada el pionero José Ruiz Rojas, quien ha manifestado que existen en dicha capital ballillas, de cinco a catorce años que van provistos de porras de goma y pistolas detonadoras y hacen objeto de agresiones a los hijos de los obreros con la colaboración y ayuda de muchos adultos.

## ¡A quince metros de la ciudad de Huesca!

Nuestras columnas, después de sostener un combate arrollador han llegado a las puertas de la ciudad de Huesca. Seguidamente se han liberado a quince personas, entre ellas, al ferroviario Alberto Alaga. La población de Huesca está evacuada. En todas las viviendas hay banderas blancas, pero desde nada se

en la Catedral. La aviación real ha desempeñado un gran papel en la toma de la ciudad. Los fascistas han huído dejando abandonados a los heridos, gran cantidad de material de guerra, caballerías y toda clase de pertrechos. Reina un optimismo indescriptible.

**Los individuos pertenecientes a los reemplazos de 1934-1935 del arma de Artillería, en las provincias de Madrid, Ciudad Real, Guadalajara, Toledo y Cuenca, deberán presentarse en el campamento de Carabanchel**

Madrid, 31. — Se ha hecho público un aviso que dice así: Los individuos de los reemplazos de 1934 y 1935 pertenecientes al arma de Artillería en las provincias de Madrid, Ciudad Real, Guadalajara, Toledo y Cuenca,

que debieron incorporarse al Regimiento de Artillería a Caballo en el Campamento de Carabanchel y por cualquier circunstancia no lo hayan verificado, deberán presentarse a la mayor brevedad posible. — Febus.

**Unos cuantos diplomáticos de distintas naciones se han reunido en San Juan de Luz al objeto de proponer a las dos partes beligerantes de España medios para atenuar la excesiva crueldad de la guerra**

San Juan de Luz, 31. — La conferencia de diplomáticos de distintas países reunidos en San Juan de Luz para estudiar los medios más prácticos de "humanizar" la guerra civil española, comunica que se ha dirigido tanto al Gobierno de Madrid como al bando rebelde una comunicación expresada en los siguientes tonos: "En la conferencia se ha tratado acerca de la guerra fratricida que sufren los elementos civiles españoles, sufrimientos causados principalmente por las detenciones en rehenes, la falta de medicamentos y de viveres y la pérdida de vidas humanas por el bombardeo de ciudades no fortificadas.

cuya acción, semejante a la de la Cruz Roja, que perseguirían aquel humanitario fin."

A fin de mejorar la suerte de la población civil, el Cuerpo diplomático se dispone a ofrecer sus buenos oficios para obtener de los dos bandos la humanización de la guerra. Para ello, enviará delegados especiales

Añade la nota que la iniciativa ha partido de los embajadores de la Argentina e Italia cerca de España. Va firmada por diplomáticos de Francia, Bélgica, Checoslovaquia, Holanda, Noruega, Finlandia y Suecia. Se han atendido los Estados Unidos y el Japón. Se concreta que no se trata de conciliar a los adversarios, sino únicamente de humanizar los métodos de la guerra civil.

La Embajada de España, saliendo al paso de determinadas informaciones, desmiente rotundamente que a la reunión celebrada en San Juan de Luz asistiera representante alguno del Gobierno de Madrid, el que, oficialmente, ignora por consiguiente todo lo referente a las negociaciones que se efectúan en dicha Conferencia para tratar de humanizar la guerra.



# INFORMACION DEL EXTERIOR

**Se desmiente hayan sido fusilados los 16 encartados en el célebre proceso de Moscú. Los vaticinios de SOLIDARIDAD OBRERA se han confirmado plenamente. - Bulgaria, Albania y Polonia se adhieren al pacto de neutralidad. - Ante las crueldades fascistas se ha reunido el Cuerpo Diplomático extranjero para ver la forma de aplacar la hidrofobia de los fasciosos**

## Nota política extranjera

Sorprende comprobar cómo se ha abandonado, por parte de los países democráticos europeos, la iniciativa de la política internacional, a Hitler y Mussolini. En el triste y lastimoso asunto de Abisinia, prevaleció la política de Italia, absorbente e imperialista, por sobre la que propugnaban Inglaterra y Francia; en la leal, consecuente y justa que vienen demandando los obreros de todo el mundo con respecto a España, ya no cabe duda que triunfará la que a Italia y a Alemania conviene, llegándose a un acuerdo de neutralidad que sólo favorecerá los designios de los fascistas. Alemania hirió los Tratados de Locarno y Versalles, e Italia se mofó del Convenant de la Sociedad de Naciones, sin que los demás países comprometidos a hacerlo cumplir objetaran otra cosa que vacua e ineficaz palabrería. Ahora, a ojos vistos, están urdiendo una guerra mundial, único medio que tienen de terminar sus regímenes despóticos, y nadie les sale al paso para evitarlo. ¿Qué sucede en los medios políticos internacionales de Inglaterra, Francia, Bélgica y demás países, más o menos democráticos, que no atajan la obra de los dos vesánicos dictadores que terminarán, como no se les vaya a la mano, con la civilización de Europa y con el régimen liberal que aun subsiste en gran parte de los pueblos? ¿Es que los gobernantes democráticos europeos tienen más a las actitudes que a los hechos?

Si es así, pónganse a temblar, pues ya anuncian los dos "hombres providenciales de Europa", una entrevista en la que, sin duda, decidirán terminar con todo eso de las democracias, que ellos estiman garrambaldas y lugares comunes. No; nosotros no los advertimos por temor de que nuestros derechos sean hollados, que de que así no suceda ya nos encargaremos nosotros mismos, como a nuestro cargo ha corrido el plantarle cara al fascismo en España y derrotarlo definitivamente, como al fin conseguiremos, sino por incitarlos a que rectifiquen su actitud tolerante ante la agresión autoritaria de Mussolini e Hitler, y salven su significado y dignidad histórica. Únicamente Rusia, que debido a su República de trabajadores, y de trabajadores despiertos y alerta, no será sorprendida por las maquinaciones de Alemania e Italia, y que quizás a ellas tengan que agradecerle Inglaterra y Francia (el no ser arrastradas a una guerra, de la que no se sabe cómo saldrían, aunque se puede presumir que jamás lo harían en el orden político que en la actualidad reina en ellas, se prepara moralmente, en lo bélico y práctico lo está desde hace tiempo, a no permitir que el mundo viva bajo la dictadura de los fascistas. Rusia y nosotros, los trabajadores de todo el mundo.

## Polonia se adhiere al pacto de no injerencia en los asuntos de España, haciendo constar que dicho Gobierno siempre se hallaba al lado del legítimo Gobierno republicano

Varsovia, 31. — Como resultado de las negociaciones franco-soviéticas con respecto a la no injerencia en la lucha interior de España, este Gobierno ha comunicado al francés su contestación haciendo saber que está de completo acuerdo con la proposición de Francia.

Se hace saber en la respuesta, que Polonia está al lado de la República española y no se inmiscuyó en ningún momento en sus trágicos acontecimientos, ni directa ni indirectamente, y, desde un principio prohibió el envío a España de aviones, navíos y otro material de guerra.

Desde este momento, el Gobierno polaco ya se obliga por los acuerdos de la no injerencia, a iguales medidas que los demás países y espera de todos la declaración de neutralidad. — Cosmos.

## La solidaridad internacional. - Ofrecido por el Sindicato de Chófers parisienses, ha partido con dirección ha España un magnífico auto-ambulancia con cargamento de productos farmacéuticos

París, 31. — La colecta efectuada por los chófers en los garajes y estaciones, han permitido recaudar con prontitud los 30.000 francos que se necesitaban para adquirir el soberbio coche

ambulancia. Conducido por el secretario del Sindicato y ayudado de otro camarada, ha partido con dirección a España por la línea de Brines-Limoges-Toulouse y Perpignan.

## El Gobierno soviético pide al de Noruega ponga coto a los manejos revolucionarios de Trozki

Moscú, 31. — La Agencia Tass comunica que el Gobierno soviético ha enviado una enérgica nota al de Noruega, pidiéndole que ponga coto a los manejos revolucionarios de León Trozki, anulando las actividades terroristas de éste. Agrega la nota que, en caso contrario, se podrán turbar las buenas relaciones existentes entre la U. R. S. E. y Noruega. — Cosmos.

## Las tropas de nuestro protectorado siguen sublevándose contra los facciosos

Tánger, 31. — El periódico "La Depeche Marocaine", da cuenta de la sublevación contra los militares insurrectos, de treinta soldados de la guarnición de Arcila. Estos fueron encuadrados y reducidos a prisión. Según los mismos informes, dos militares y dos paleanos fueron fusilados.

## Piensen detener a la viuda de Lenin

Londres, 31. — "The People", da la sensacional noticia de que es inminente la detención de la viuda de Lenin, acusada por los stalinistas de complicidad en el complot tramado contra la vida de Stalin y de hallarse afiliada a la organización terrorista que dirige León Trozky.

## El cónsul de Albania ha sido víctima de un atentado

París, 31. — El cónsul general de Albania en Bruselas ha sido objeto de un atentado. Cuando se hallaba en un céntrico café, se le acercaron dos desconocidos, que le agredieron, causándole diversas lesiones y desapareciendo, llevándose la cartera del diplomático, que contenía trescientos francos y la documentación.

El cónsul hubo de recibir asistencia facultativa, siendo luego trasladado al hotel donde se hospedó. Los agresores no han podido ser identificados.

## Hitler y Mussolini proyectan una alianza entre naciones fascistas

París, 31. — Los periódicos vuelven a hablar sobre la entrevista que se dice celebrarán próximamente Benito Mussolini y Adolfo Hitler, en territorio alemán, declarando que el dictador italiano devolverá así a su colega germano la visita que éste le hizo en 1933.

Se agrega que Mussolini quiere aprovechar la firma del Pacto austroalemán para gestionar la creación de un formidable bloque de potencias anticomunistas, que se hallaría integrado por Alemania, Italia, Austria, Hungría, Polonia y Bulgaria, pudiendo contar eventualmente con el apoyo de otras naciones.

## Percances que no les ocurren a los capitalistas. Tremenda explosión en una mina de carbón

Bochum, 31. — Al mediodía de hoy ha ocurrido una explosión en un pozo de la mina carbonífera "Vereinigte Present".

Los trabajos de salvamento se efectúan con grandes dificultades. A las siete de la tarde se habían extraído diecisiete cadáveres y doce mineros heridos. Se teme, sin embargo, que el número total de víctimas sea bastante más elevado. — Cosmos.

## Ahora resulta que no han sido fusilados los 16 encartados en el proceso de Moscú

París, 31. — "Le Figaro" publica la sensacional noticia de que la ejecución de los dieciséis líderes del grupo Zinovieff-Trozki fue comunicada oficialmente desde Rusia a toda la Prensa mundial, no fué llevada a efecto. Asegura el periódico que todo el proceso, lo mismo que el epílogo del mismo fueron una comedia, y que los dieciséis procesados de los que se dijo que habían sido fusilados, fueron trasladados a Siberia en un tren blindado y se encuentran actualmente en una pequeña ciudad, cerca de Irkutsk, bajo fuerte escolta militar. — Cosmos.

## Protestas ante la Embajada de Portugal

Londres, 31. — Los comunistas se han manifestado ante la Embajada de Portugal, protestando por la ayuda que presta este país a los rebeldes españoles. Ostentaban cartelones denunciando el hecho de que Portugal se halla convertido en el arsenal de los facciosos.

Un funcionario de la Embajada, recibió a una comisión de manifestantes, dándoles la seguridad de que comunicará sus peticiones al embajador.

## Hablan de la paz y se preparan para la guerra

Bruselas, 31. — Del jueves al sábado de esta semana se celebrará en esta capital el primer Congreso Internacional de la Paz, al que asistirán representantes de la Argentina, Estados Unidos, Suiza, Inglaterra, Francia, Bélgica, España, Luxemburgo, Checoslovaquia, Bulgaria, Polonia, Rumania, Grecia, Yugoslavia, Soviética, Finlandia, Dinamarca, Suecia, Lituania, Letonia, Unión C. S. S. R., Noruega, Canadá, África del Sur, India, Méjico, Egipto, Australia, China y Holanda.

## Bulgaria y Albania se adhieren a la proposición francesa de no intervención en los acontecimientos de España

París, 31. — Oficialmente se anuncia que Bulgaria y Albania se han adherido a la proposición francesa de no intervención en España, decretando el consiguiente embargo sobre las armas y municiones destinadas a España.

## Los efectos del terrible tifón que ha asolado Corea

Tokio, 31. — Los últimos datos recibidos acerca de la catástrofe provocada por el tifón que ha asolado la península de Corea, permiten afirmar que se ha producido una verdadera hecatombe, ya que el número de muertos se eleva a 1.516, el de heridos a 1.083 y el de desaparecidos a 769.

El huracán destruyó 28.863 casas, y las olas se tragaron 462 barcos pesqueros, con sus tripulaciones.

## Más información nacional

### Los fascistas de Zaragoza, por medio de su órgano periodístico, convienen en que la adversidad les persigue

Madrid, 31. — Por el último número de "El Noticiero", de Zaragoza, llegado a nuestros ojos, se ve el temido conocimiento de algunos hechos que prueban que los facciosos de Zaragoza se hallan aislados del resto de las tropas sublevadas.

En este número se publica una orden de la división militar facciosa de Zaragoza, en la que se dispone la entrega al cuartel general de todos los mapas, por necesitarlos el Estado Mayor.

También se da cuenta de una reunión de la Comisión gestora municipal, que acordó pedir como premio para Zaragoza y Navarra, una salida al mar Mediterráneo para la primera y al Cantábrico para la segunda.

El periódico confirma que las últimas operaciones de Belchite constituyeron un duro castigo para los facciosos, y de que tuvieron numerosas bajas, entre ellas la del teniente coronel Ortiz de Zárate, dos capitanes, dos tenientes y un alférez.

### Se desmiente la ocupación de Talavera por los rebeldes

Madrid, 31. — Han sido oficialmente desmentido los rumores circulados ayer acerca de la ocupación por los rebeldes, de Talavera.

Procedente de dicho sector, llegó el general Riquelme, el cual dijo a los periodistas:

—Contenido el enemigo, que había acumulado en este sector numerosas fuerzas y pertrechos, nada nos impide seguir adelante. El enemigo intentó hostilizarnos a base de la Aviación, pero por estar nuestras fuerzas en grupos dispersados, los resultados han sido diversos a lo que se proponían, pues los bombardeos son ineficaces. Con ello se ha demostrado la eficacia de las columnas leales, que

es cada vez mayor. Ayer, varios aparatos nuestros realizaron un bombardeo sobre las concentraciones rebeldes y sostuvieron una batalla con aviones facciosos, a los cuales, después de ametrallarlos, los hicieron huir rápidamente. Por esta parte, tanto los jefes como las fuerzas que dirigen, se hallan poseídas de un gran entusiasmo y optimismo, y la acción del enemigo será, no sólo contenida, sino rechazada completamente.

### Se prepara la rendición de Teruel

Valencia, 31. — Las fuerzas leales que tienen cercado Teruel, han repelido un violento ataque de los sitiados. A la fuerza nuestra, siguió la acción de la artillería leal, que ha causado enormes destrozos en la población. Parece que se han ocasionado numerosas bajas en el campo enemigo y que nuestras fuerzas sólo han tenido algunos heridos.

El asedio a Teruel es cada día mayor, preparándose el ataque para rendir la capital. — Cosmos.

### Sección Volatería, Huevos y Caza

AVISO URGENTE

Todos los compañeros de esta Sección, que tengan en su poder arma larga o corta, que se presenten inmediatamente de seis a ocho de la noche para su control. — Por la Junta, el Secretario.

### Aeronáutica Navia

TALLERES

Se necesitan mecánicos de Aviación especializados en el montaje.

## ULTIMA HORA

La columna de "Los Aguiluchos" que salió de Sarriena, comunica a todos sus familiares y amigos, que se halla sin novedad, situada a las puertas de Huesca, reinando un optimismo indescriptible. — Vilaseca.

Vilaseca, de los "Invencibles", de Roda de Ter, comunica a todos que estamos cerca de Huesca. Imposible escribir. — Vilaseca.

### Consejos de Obreros y Soldados y demás Cuerpos similares de Cataluña

(Comité Central)

Se invita a todos los delegados de las compañías y Comité de la Guardia Civil, para las once de la mañana, en nuestro local, para concretar la formación de la columna que tiene que ir al frente de Aragón.

Por el Comité Central, D. Eroles



ECOS DE LA TRAGICOMEDIA INTERNACIONAL

Algunos israelitas alemanes establecidos en España, temerosos de que les ocurriera algo al ver que la guerra se prolongaba...

El Gobierno francés, Gobierno del Frente Popular, es el que ha propuesto a los Estados cuyo apetito podía excitarse con la guerra civil española...

En Koenigsberg (Checoslovaquia), hace unos días, aparecieron violentas inscripciones, en las paredes de la ciudad, contra un español que allí seguía una cura...

El Negus ha desaparecido de Londres —con dirección a Etiopía—. En Londres, estorbaba. De Francia, le alejaban. En Suiza, no lo querían...

Alcalá Zamora (Niceto), pasa su figura por los pasillos del Parlamento francés. Y de vez en cuando hasta opina...

Ciertos diarios franceses han dado un nombre adecuado a Queipo "el del Llamo, de Andalucía". Le llaman sencillamente "el general locutor"...

Mussolini tiene intención de elevarse, uno de estos días, al rango de caudillo del Imperio italiano...

Alemania, para justificar el aumento del servicio militar a dos años, ha hecho correr el rumor, por el continente europeo...

El doctor Schacht, ministro de las quiebras (o de Hacienda) del Reich, está en París parlamentando con ministros y financieros franceses...

A. P.

Que aprendan esos burgueses

Traen esa enfermedad ha dejado de existir el camarada Luis Gómez, del Sindicato de Artes Gráficas, aunque no era de los que se destacaba pero sí de aquellos que por su convencimiento cultivaba en gran manera nuestros ideales confederales...

ban si podían poner un aprendizaje adelantado para ahorrar unas cuantas pesetas; los conscientes, los hombres libres lo hacen así, como han hecho esos compañeros...

F. Gómez

Remesa de víveres con destino a los frentes

Tenemos entre nosotros al compañero Juan Peñaiver, que ha venido del frente de Aragón, enfermo. El compañero Peñaiver viene animado del más firme optimismo...

Los moradores de San Feliu han dado una prueba más de amor a la Libertad, ya que han respondido unánimemente al llamamiento que hizo el Comité local de las milicias para mandar comestibles a los hermanos de Aragón que luchan contra el fascismo...

Mandamos aquí la nota de los géneros expedidos por los vecinos de San Feliu de Llobregat a los luchadores del frente aragonés en los vagones del tren.

Bonito, 5 bultos; patatas, 26 bultos; cebollas, 6 bultos; judías, 8 bultos; tomates, 33 bultos; uvas, 25 bultos; peras, 11 bultos; manzanas, 6 bultos...

Pedro Arboix Solans

Consejos de Obreros y Soldados y demás Cuerpos similares de Cataluña

COMITE CENTRAL Departamento de Artillería

Se convoca a los delegados de los cuarteles de Artillería de Cataluña a una reunión que se celebrará mañana...

PARA DAR DE BEBER A LOS MILICIANOS (SEVILLEJA DE LA JARA)



Tiempo del pueblo de Sevilleja de la Jara, con sus típicos sombreros de paja, abastecidos de agua en la fuente del pueblo, para dar de beber a los milicianos que marchan reclutados al frente de batalla.

Un generoso ofrecimiento de Eduardo Borrás

Para su publicación, hemos recibido de Eduardo Borrás, la siguiente carta:

"Hoy, 28 de agosto de 1938. Camarada Libertor Calleja, salud. Aquí van unas líneas que te ruego insertes en SOLIDARIDAD OBRERA. Vivimos una hora histórica intensamente dramática, y para colaborar a la victoria segura y próxima es menester —como así sucede— que todos aportemos a la lucha nuestro entusiasmo, nuestra fe y nuestro esfuerzo...

por estricto cumplimiento de las leyes de propiedad intelectual, oponer a mis deseos, yo ruego a los camaradas de la Sociedad de Autores, delegados y representantes, que den cuantas facilidades sean precisas para que las cantidades pasen inmediatamente a poder de los Comités encargados de proveer a los milicianos...

Por el triunfo de la Revolución. Eduardo Borrás

Nota de Redacción: El rasgo de Borrás lo trasladamos al Sindicato de Espectáculos Públicos y a todas aquellas entidades de carácter cultural y artístico para que plasmen en realidad el generoso ofrecimiento...

PROBLEMAS DE URGENTE SOLUCION La carestía de los medicamentos

Si todas las formas de explotación, por el solo hecho de serlo, resultan odiosas, la cimentada en las taras o pobreza de la especie a que pertenecemos, reviste caracteres en los que el odio llega al paroxismo.

No hemos de ser extensos en la argumentación que a lo dicho pudiera agregarse. Hay cosas sobre las que la conciencia del pueblo dió su opinión. Y su fallo. Hueiga, pues, que gloseemos lo que es de todos bien sabido.

Nada más que unas breves consideraciones.

España entra en una fase a la que las clases populares pretendemos vestir de un contenido de justicia que penetre más allá de los poros de una simple carta constitucional. Y es evidente que para irlo logrando —a cada hora, a cada jornada— los hechos tienen que hablar con su incontrovertible elocuencia.

Pues bien. Fijese la atención en ese problema —cuya solución, por lo que de humanitaria encierra, no admite demoras— que arriba señalamos. El pavoroso problema de la carestía de los medicamentos: específicos, inyecciones, etc., etc.

Fijese la tensión, insistimos, en tan abandonada cuestión.

No se tolere el que por un solo minuto más el dolor de los pobres, física y económicamente, se utilice para especular en beneficio de unos explotadores que, del sagrado apostolado de la ciencia, cual los farsantes de las doctrinas de Cristo, con ellas, hacen vil negocio.

¡Impidase pronto! ¡PRONTO!

Pues aun no desconociendo la existencia de otros arduos problemas en la hora actual, en espera de solución, entendemos que éste —si se quiere, de fácil y rápida liquidación— ocupa, debe ocupar, lugar preferente.

¡Que son, no lo olvidemos, centenares y centenares de víctimas las que por su insuficiencia económica, fenecen o se malogran ante la imposibilidad de cumplimentar las recetas médicas, esas recetas que, para muchos desgraciados mortales, tienen la trágica significación de una escuela de defunción...

Urano Macho

Federación Regional de Juventudes Libertarias de Levante

A TODAS LAS JUVENTUDES LIBERTARIAS DE LA REGION LEVANTINA Y SIMPATIZANTES EN GENERAL.

Estimados camaradas: Salud. Habíendose incautado las JJ. LL. de Valencia, de la finca de la ex condesa de Noroña, notificamos a todos los compañeros que, las Secretarías de Relación, Información y Propaganda, han sido instaladas en dicho edificio, calle de Caballeros, 31, teléfono 10455, Valencia, donde serán atendidos todos aquellos organizados o camaradas que deseen informarse de la marcha del actual movimiento antifascista y revolucionario.

Batallón de milicias antifascistas Carlos Marx (Cuartel Jaime I) En el cuartel de Carlos Marx se han legalizado dos matrimonios

Antes de salir una importantísima columna de milicianos antifascistas hacia el frente, se han realizado en el cuartel de Carlos Marx, dos actos extraordinariamente reverendos y simpáticos. El camarada miliciano Nemesio Gil Lorente, jefe técnico de la 35 Centuria, que tenía relaciones con la camarada Nieves Cuadrado Bosch, se ha casado con ella, pero no pudiendo, por la premura del tiempo, hacerlo ante el juez, han legalizado su situación los camaradas Raimundo Morales, delegado político, responsable del cuartel, en representación del Partido Socialista Unificado, y Benjamin Gancedo, jefe técnico de la columna expedicionaria 19 de julio. El acto fue redactado por el camarada Chavell, de la Comisión de Justicia del cuartel.

A continuación de este simpático acto, se celebró otro en el que legalizaron su situación el camarada Juan Gómez Martín, jefe del quinto grupo de la Centuria 34, y la compañera Julia Caparró Simó, así como la de una hijita suya de dos meses y medio. Legalizaron esta unión, el delegado responsable del cuartel, camarada Raimundo Morales y el delegado adscrito, compañero Eloy Jordán, siendo redactada el acto por el camarada Chavell.

Militar puesto en libertad

El comandante de Ingenieros, don Francisco Cerdó y Fufol, detenido el jueves por la noche por supuesto hallazgo de bomba, una vez prestada declaración y comprobado que se trataba de modelos antiguos, ha quedado puesto en libertad.

das todas las direcciones que antes del movimiento obraban en poder de las JJ. LL. de este Comité.

Asimismo tenemos necesidad de comunicaros que el cuartel general de nuestras milicias, está situado en la calle de Oribea, ex convento de las Salasas, teléfono 17451.

Debido al inmenso número de pueblos que nos piden compañeros para organizar actos de propaganda, esperamos que en lo sucesivo los Grupos y Juventudes nos lo comuniquen con dos o tres días de anticipación. De esta manera, la organización del mitin o conferencia será perfecta y el resultado más eficaz.

Toda la Prensa confederal y anarquista de lengua española y de extranjero, nos mandarán, desde la publicación de este comunicado, un ejemplar a la siguiente dirección: Casa de las Juventudes Libertarias, calle de Caballeros, 31, Valencia.

Esperando que tomaréis en consideración lo más arriba indicado, y sin nada más de particular por el presente, os saludamos fraternal y anarquísticamente. —Por el Comité de Juventudes Regionales, el Secretario, Valencia, 28 agosto de 1938.











## Los fascistas de Zaragoza están incomunicados con todo el mundo. Por eso Queipo de Llano despotrica foribundamente contra los telegrafistas españoles

DE CARA A LAS REALIDADES

### LA GENEROSIDAD TIENE QUE SER ABSOLUTA

por JUAN PEIRO

Aplastada la rebelión fascista en Barcelona, la generosidad de los camaradas de la C. N. T. y de la F. A. I. llegó hasta a la formación de la columna Durruti-Farrás, que había de ir al campo aragonés a ofrecer su sangre por la liberación de la región hermana. El gesto en sí significa todavía ahora esto: Durruti aportaba a la dura lucha unas legiones de bravos camaradas y Pérez Farrás la dirección militar de las huestes. La fuerza y la inteligencia en plena camaradería, hermanadas para un fin común.

El gesto de Durruti y sus hombres ha tenido imitadores. Se han formado luego las columnas Estivil, del Barrio, Grossal, Arquer... Un bello gesto de todos si el gesto tuviese ilación, si se produjera coordinadamente, en estrecha relación cada uno de estos gestos con todos los gestos. Pero ocurre lo contrario. Cada uno de estos gestos se desarrolla con independencia de los demás, a veces con perjuicio para los demás.

La necesidad de la acción de conjunto en el frente aragonés, no cuenta. La acción de conjunto requiere la unidad de mando, y si no se quiere de mando, de dirección. Pero la unidad en la dirección conlleva un hecho: que los nombres de los cabezas de columna quedan diluidos por el subrayado de los nombres de los militares que en todo momento han de detentar la dirección técnica y táctica de la guerra y esto, que, a pesar de todo, debiera ser lo fundamental, aparece como secundario.

La irrisión no se produce por desafecto a los militares. Acaece por el afán de competición de un sector contra los otros sectores. Diríase que se trata de un partido de fútbol o de "cross country", en que lo que más prima son los colores de las banderas. El sport es lo de menos, cuando se trata de esas competiciones, y es asimismo lo de menos el éxito de la campaña antifascista en los frentes de batalla, si al fin triunfa el egoísmo de bandera.

Los milicianos adscritos en la U. G. T. quieren distinguirse de los de la C. N. T. y la F. A. I., y los del POUM pretenden superar a los de los otros sectores obreristas. Para esa competición es necesaria una cierta libertad de movimiento, hasta el punto de prescindir de toda organización de conjunto y de todos los principios técnicos y directivos, tan fundamentales y necesarios en la guerra.

Se juega al heroísmo, eso sí, pero a un heroísmo cruento e ineficaz, y todo para que se diga, si es posible, que los de la U. G. T. han hecho más que los de la C. N. T. y la Federación Anarquista Ibérica. ¿Qué importa que esto implique el sacrificio de vidas preciosas? El egoísmo de partido o de escuela es un factor superior que está por encima de todo.

Por ejemplo, ha habido columna que, careciendo de máquinas artilleras, ha requisado vagones de granadas, en tanto que columnas artilladas, por faltarle esas mismas granadas, no han podido utilizar los cañones. Tremenda paradoja, ciertamente. Pero lo asombroso es que al ser requerida aquella columna a que entregara unas granadas que de nada debían de servir, imponía como condición a la otra columna la entrega de cañones. ¿Qué columna, batallón o Compañía puede mercaderar con el material que le ha sido confiado? Ninguna. ¡Ah!, como la columna artillada no puede desprenderse del material, la otra se niega a hacer entrega de unas granadas requisadas porque sí e inútiles para ella.

¿Queréis hecho más triste?... ¿Triste, decís? ¿Queréis cosa más bonita para una columna, cuyo primer objetivo es hacerle la competencia a otros sectores antifascistas que conculgan en ideario distinto, que disponer de unos cañones que no se sabe cómo manejarlos?

Claro que eso ocurre porque en los frentes de Aragón no hay disciplina, que quiere decir organización, ni una autoridad, ni un mando para imponer esa táctica, esa técnica y esa organización. Sin esos elementos tan esenciales, impuestos férreamente, Rusia no hubiese triunfado de los ejércitos blancos ni sería hoy el primer país del mundo que se librara del capitalismo.

Yo sé de milicianos cuyo mayor afán ha sido, una vez provistos del mono, del gorro pinturero y del correa, el de retratarse con una marcialidad disorde con el propio coraje. Desde luego, cuando el individuo se halla ante una guerra y en ella yace sobre el tapete la libertad de todo un pueblo, no es cosa de pasarse el tiempo contemplándose uno el ombligo o en el egoísta afán de echar el agua al propio molino. En la guerra no hay más objetivo que el de vencer, y nadie, honradamente, tiene derecho a pensar en apropiarse el botín.

En la guerra civil que tortura a España se vencerá con el concurso de todo el pueblo, y es al pueblo, sea cual fuere su pensamiento ideológico y sus aspiraciones sociales, a quien corresponderá el botín de la victoria.

Jactarse uno de que hace más que los otros, es de un sabor irresistible. Cada cual hace lo que puede, en la medida de las propias fuerzas, y el poco de uno tiene el mismo valor que el mucho de los otros. La cuestión es hacer algo contra el fascismo, ya que, vencido éste, en lo que haya de ser al final, todos estamos conformes.

Podrán parecer mis palabras un tanto inconvenientes. Yo digo que son necesarias. Hay que terminar con esas competiciones que dan alas al fascismo. Sobre la marcha de los hechos ha sido posible aquilatar la contribución y el valor combativo de cada sector. Dió más el que más podía dar. Los camaradas de la U. G. T. y el Partido Socialista unificado no han de querer ser más que los camaradas de la C. N. T. y la F. A. I., como tampoco los del POUM, no pueden ni deben atribuirse glorias conquistadas en común. El que interesa ahora es el aplastamiento del fascismo y lo que diga luego ese soberano único que se llama Pueblo.

Digo más, camaradas. Digo que el aplastamiento del fascismo y la reconstrucción de una nueva España, no se logrará jugando a la guerra ni amañando jefaturas guerreras que vienen más anchas que camias de osce varas. El mando, la dirección, el ordenamiento de la guerra, la cohesión y articulación de las fuerzas combatientes, han de estar en manos de los capacitados para saber lo que se trae entre ellas.

Los camaradas que luchan en los frentes de batalla han de sentirse generosos hasta pensar a las glorias de sector y a las propias personales.

La libertad del pueblo debe ser puesta por encima de todas las consideraciones.

### TRALLAZOS

Sin estrépitos callejeros, sin espectacularidades militaristas; silenciosos, serenos, confundidos con la multitud heterogénea de mujeres, niños y hombres, que les multiplican en cantidad, marchan en desfile interminable los dos millares de milicianos que salen para el frente.

El torrente humano es engrosado por el pueblo en cada bocacalle. Los milicianos y milicianas —que no son pocas— van rodeados de familiares o amigos que, solícitos y orgullosos hde la gesta de los suyos, se prestan a llevarles los fusiles y avios de campaña.

Por doquier los vítores y aplausos se les prodigan con fervor. Pero ellos marchan, como ajenos a este homenaje, tranquilos, impertérritos; en los rostros reflejando la confianza y en el pecho acumuladas todas las energías para aplastar al enemigo.

¿Quiénes son...? ¡Los Aguiluchos de la F. A. I.

¡Paso, abridles paso, a los jóvenes, con corazón de niño, y coraje, combatibilidad y firmeza de leones excitados a la pelea!!

En la estación las despedidas son emocionantes. Una muchacha, joven y de extraordinaria belleza, radiante y encendida como una amapola, va de un grupo a otro de milicianos.

—¿Quién de vosotros no tiene a nadie que le despida, compañeros?

Y cuando recibe la contestación, les besa y les abraza con el mismo cariño, la misma unión, que lo hubiese hecho la madre, la hermana, la novia o la compañera de los despedidos.

Bravo, muchacha, así se hace. Con la espontaneidad y la nobleza de tu hermoso acto, has hecho felices a los que posiblemente no vuelvan otra vez a recibir las dulces caricias de una mujer. Vivos o al morir, sus recuerdos, serán siempre para ti.

Un miliciano se despide de su compañera, que llora desconsoladamente.

—No llores, mujer, no llores. Da ejemplo a las demás de tu valentía.

—El otro día también llorabas tú cuando se iba tu hermano.

—Sí, es verdad, pero yo lloraba de rabia porque no podía marcharme con él.

Una madre se despide de su hijo. En sus ojos no hay ni una sola lágrima.

—Vete, hijo mío, que tengas suerte. Pero vened a costa de todo y por encima de todo. Si para eso tienes que morir, muere en buena hora. Lo que siento es no tener más hijos que tú, para poderlos ofrecer con la misma satisfacción que lo hago contigo. Antes te quería con toda el alma, ahora te quiero más, mucho más, porque sé que eres un hombre y eso me hace estar orgullosa de ti.

Al arrancar la locomotora, el silbato de salida fué ahogado por el ensordecedor griterío de los millares de personas que despedían a los heraldos de la libertad. Uno se apea del tren. Va a buscar a su compañera, joven que sostiene a una crístarita en sus brazos. La besa, y después besa también al fruto de sus amores. Vuelve a coger el convoy. Todo esto sin una palabra, sin una lágrima.

Por ella me entero que están poco tiempo unidos. Desde el tren se despide él de sus grandes amores, agitando un pañuelo rojo negro. Ella le corresponde alzando a su hijo por encima de las cabezas de todos.

—Cuando se ha alejado el tren, lo besa muchas veces y le dice: —¡Por qué no serás mayor para haberte ido tú también, bien mío!

### Federación Local de Juventudes Libertarias

Se convoca a todas las Juventudes Libertarias de Barcelona, a la reunión que se celebrará hoy día 1.º de septiembre, a las siete de la noche, en nuestro local, calle de Cortes, 491. — El Secretariado.

NUESTRA OBRA EN TODOS LOS FRENTES



Barrer... limpiar... sanear... purificar el suelo español para gozar de la vida, plenamente, después de la lucha.

### A la organización confederal y anarquista de España

Los que suscriben, aceptando gustosos la condición que el Sindicato de Construcción nos impone para nuestro reingreso en el mismo y guiados por los más elevados y nobles propósitos de servir a la organización confederal y las ideas anarquistas, no tenemos el menor inconveniente en rectificar todo lo dicho y hecho por nosotros que pueda significar una ofensa inmerecida para cualquier

compañero, o un daño para la organización y las ideas anarquistas que amamos. Pues, estubo siempre muy lejos de nuestro ánimo el ofender a nadie en ningún momento de nuestra vida y más lejos si cabe, el perjudicar a la organización confederal. — Santiago Bilbao, Jaime Palou y Tomás Latre.

Barcelona, 21 agosto 1936.

### Confederación Regional del Trabajo de Cataluña

### Importante para todos los Sindicatos campesinos de la C. N. T.

La Prensa local nos ha sorprendido con un decreto, del que se dice es producto del Consejo de Economía, referente a la organización sindical del campesino catalán.

En primer lugar, hemos de afirmar que el tal decreto no responde a lo que trata de ser. Nuestros representantes en el Consejo de Economía no saben nada del mismo. No tiene, por lo tanto, validez alguna el susodicho decreto. Y nadie debe acatarlo mientras no sea producto del estudio y discusión del Consejo de Economía, donde nuestros representantes defenderán el punto de vista que sobre el particular ha concretado la organización.

Quede por lo tanto bien claro que nadie, absolutamente nadie que pertenezca a la C. N. T. o quiera pertenecer, creando el Sindicato o la Sección de Campesinos, deberá acatar el susodicho decreto, y que, en consecuencia, haciendo caso omiso del mis-

mo, no deben someterse a la discusión en las localidades de la forma de crear un solo Sindicato, como en el decreto se indica.

Está nuestra posición claramente expuesta. Tenemos convocado el Congreso Regional de Campesinos de Cataluña para el próximo sábado. En el mismo se tratarán los diversos problemas que afectan al campesino catalán. Y entre ellos hay un punto que trata sobre las posibilidades de fusión de las organizaciones campesinas. El Congreso, por lo tanto, tiene la palabra. A sus determinaciones nos remitimos. Pero mientras, no aceptamos que nadie se entrometa. Y mucho menos los Gobiernos, ya que se trata de un problema que han de resolver los propios Sindicatos, los mismos campesinos, y nadie más. Que cada cual sepa a qué atenerse. Por el Comité Regional,

El Secretariado